

# Cours « Internet derrière l'écran » au CELSA

Stéphane Bortzmeyer

<stephane+blog@bortzmeyer.org>

Première rédaction de cet article le 10 février 2016

<https://www.bortzmeyer.org/internet-derriere-ecran-celsa.html>

---

En janvier et février 2016, j'ai eu le plaisir de faire une série de quatre cours au CELSA (master Médias Informatisés et Stratégies de Communication <<http://www.celsa-misc.fr/>>) sur le thème « Internet derrière l'écran ». Que se passe-t-il derrière les jolies images de chatons ?

Ce cours était décliné en quatre parties et voici les supports de cours correspondants :

- Introduction (en ligne sur <https://www.bortzmeyer.org/files/internet-derriere-ecran-intro.pdf>),
- La technique (en ligne sur <https://www.bortzmeyer.org/files/internet-derriere-ecran-1-technique.pdf>) (nécessaire pour suivre le reste),
- La politique (en ligne sur <https://www.bortzmeyer.org/files/internet-derriere-ecran-2-politique.pdf>) (gouvernance, GAFA et tout ça),
- Les finances (en ligne sur <https://www.bortzmeyer.org/files/internet-derriere-ecran-3-finances.pdf>) (qui paie, la neutralité <<https://www.bortzmeyer.org/neutralite.html>> et tout ça),
- Les utilisateurs (en ligne sur <https://www.bortzmeyer.org/files/internet-derriere-ecran-4-utilisateurs.pdf>) (qu'il ne faut pas oublier, ceux sont qui font vraiment l'Internet).

Merci à Étienne Candel pour avoir insisté :-), à Alexis Tamas, mon prédécesseur, et à Céline Leclaire pour l'organisation et donc pour avoir supporté mes retards et cafouillages.